

Economía futura

Por: Jaime Martínez Luna. 12/12/2024

Guelatao de Juárez, Oaxaca

Nos vemos obligados a hablar de Economía, ya que la Ciencia en el poder separa en disciplinas, dimensiones que desde una perspectiva integral conforman una unidad. O sea, separan cuando deberíamos reconocer que nada está separado del todo que es la vida.

A últimas fechas ha cobrado mucho interés o se habla mucho de Economía Social, Solidaria y Comunitaria. Incluso Colombia tiene un programa de economía social a través de algo que llama Unidad Solidaria, enfoque que entendemos se integra a través de haber conocido las orientaciones económicas Estatales y privadas que se han ejercitado en diversos países.

Bloques que tratan de evidenciar diferencias ideológicas a sabiendas que ambos, caminan el horizonte filosófico liberal. Efectivamente, el gran Reto Actual es el encontrar o diseñar un modelo de vida en el que la economía no tenga un papel central. Y que se logre una visión que integre las dimensiones que ahora se explican separadamente.

Entonces, economía social es no seguir los caminos privados o estatales en la economía. Es darle a la Sociedad, condiciones propicias para que emprenda el camino que más se acerque a sus condiciones reales.

A la sociedad no le interesa la acumulación, menos la explotación de sus protagonistas: la mano de obra y las materias primas. Tampoco es de su interés controlar el emprendimiento, más allá de los que a simple mirada entra en relación. Por ello, ni la inversión ni el control o manejo es su particularidad.

Y si a esto se añade lo comunitario como se concibe en Colombia, o lo Comunal como se le entiende en México, la cuestión se vuelve más precisa. A lo social no le interesa ni el lucro ni el poder, sino la satisfacción de sus necesidades, no aquéllas superfluas sino las básicas para la suficiencia.

Entonces, con mayor claridad el reto es ir encontrando y diseñando medidas que hablen más de Complementariedad, intercambio, ayuda mutua, trueque, servicios, etc. Mecanismos que por siglos ha realizado una “economía” Comunal.

Para ello, las Universidades, tendrán que impulsar ejercicios concretos de mecánicas que demuestren la utilidad de lo complementario, es decir, de la puesta en práctica de la Comunalidad. Pero no para que esta propuesta se convierta en una noción académica nada más, sino para que sea una práctica constante de demostración concreta. Y de esta manera, demostrar que las Universidades están al servicio de la sociedad.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Iberdrola

Fecha de creación
2024/12/12